

monastique, il les envoie dans les villes épiscopales de sa province, prêcher et fonder des monastères. * Ainsi furent établis, dès la première année de son provincialat, les couvents de Bayonne et du Puy-en-Velay.

En 1224, il jetait les fondements du couvent d'Avignon.

Il serait difficile de nommer toutes les maisons qui doivent leur origine au Bienheureux. C'est au souvenir de ces nombreux établissements que sa postérité religieuse a pu dire de lui : " Durant plusieurs années, le bienheureux Bertrand de Garrigues a administré notre province naissante et en a prodigieusement reculé les limites. "

LA MESSE POUR LES PÉCHEURS ET LES TRÉPASSÉS

L'homme de Dieu visitait souvent ses colonies monastiques, suivant les devoirs de sa charge. Montpellier cependant l'attirait de préférence. Après de rudes fatigues, il aimait à y venir retremper son esprit et son cœur dans la retraite et la prière. Ce couvent était d'ailleurs son œuvre, il l'avait fondé en 1220. Dans les entretiens qu'il avait alors avec ses frères, il ne cessait de les exhorter à s'occuper avant tout du salut des âmes. Et chaque matin, il se faisait un devoir d'offrir le Saint Sacrifice pour les pécheurs.

Un Frère se permit de lui demander pourquoi il célébrait si souvent pour les pécheurs et si rarement pour les morts.

— C'est, répondit celui-ci, que les morts pour qui l'Eglise ne cesse de prier sont en sûreté, tandis que nous, pauvres pécheurs, nous sommes environnés de dangers.

— Très cher Prieur, reprit le Frère, s'il y avait ici deux mendiants également pauvres, l'un ayant son corps en bon état et l'autre privé de ses membres, lequel, dites-moi, vous empresseriez-vous de secourir ?

— Sans nul doute, celui qui est incapable de s'aider lui-même,

— Eh bien ! reprit le Frère, les morts sont dans ce cas, ils n'ont plus ni bouche pour se confesser, ni oreilles pour entendre, ni paupières pour pleurer, ni pieds pour faire des pèlerinages ; de nous seulement ils attendent leur secours.

Le provincial ne fut pas pleinement convaincu. Mais voici que la nuit suivante, un défunt à la face hideuse apparut et, faisant peser sur lui une énorme bière, le réveilla en sursaut. Fr Bertrand se rendormit, mais le spectre revint, et par dix fois s'efforça de le terrifier. Dès l'aurore, l'homme de